Написание Н/НН в полных формах прилагательных и причастий
NB!  Убедитесь, что форма слова полная (отвечает на вопрос «какой?»)
I сигнал: если в слове имеется любая приставка, кроме приставки «не-», то пишем –НН-
Примеры:     скошенная трава – некошеная трава – нескошенная трава
                      зажаренная утка  - нежареная утка – незажаренная утка
                      передавленный виноград – недавленый виноград – непередавленный виноград
Внимание! В сложных отглагольных прилагательных со значением высокой степени качества типа

              крашеный-перекрашеный вторая часть, несмотря на приставку «пере-», пишется с одним -Н-
Запомните написание слов: смышлёный, приданое (сущ.) и словосочетаний: Прощёное воскресенье, названый брат (сестра), посажёный отец (мать), писаный красавец, конченый человек.
II сигнал: если в слове имеется суффикс -ова-/-ева-, то пишем –НН-
Примеры:   эмалированный ковш - неэмалированный ковш
                     корчёванный сад - некорчёванный сад
Внимание!  Прилагательные жёваный, клёваный, кованый, плёваный пишутся с одним -Н- ( здесь суффикс –ан-, а не –ова-/-ева-) при условии, если у них нет любой приставки, кроме приставки 
«не-», или зависимого слова.
Примеры: кованый – закованный – кованный (кем?) кузнецом
                  жёваный – пережёванный – долго жёванный   

Если сигналов к написанию –НН- нет, то необходимо определить часть речи.

	Отымённые прилагательные (произошли от существительных)
	Причастия и отглагольные прилагательные (произошли от глаголов)

	1. В суффиксах –ан-, -ян-, -ин- пишется одна 

–Н-

Примеры: кожа – кожаный

                  серебро – серебряный

                  лев – львиный

Исключения: стеклянный

                       оловянный

                       деревянный
	1. Определите, имеется ли у проверяемой части речи зависимое слово.

	
	Нет зависимого слова

Примеры:

печёный картофель

мороженая рыба

жареный карп


	Есть зависимое слово

Примеры:

печённый (где?) в золе картофель

мороженная (где?) во льду рыба

жаренный (в чём?) в сметане карп



	2. В суффиксах –онн-, -енн- пишется –НН- 
Примеры: лекция – лекционный

                  буква – буквенный

Исключения: ветреный (день, человек) – безветренный день, обветренное лицо, подветренная сторона (есть I сигнал - приставка); масленый (блин, взгляд, каша, рука, глаза) – замасленная ткань, обмасленные края (есть I сигнал - приставка)


	
	

	3.На стыке корня на «Н» и суффикса –Н- пишется –НН-
Примеры: луна – лунный

                  пустыня – пустынный

                  карман – карманный

Запомните написание слов:

                  бараний 
	Внимание! Если в роли зависимого слова выступают наречия, обозначающие высшую степень качества (в высшей степени, весьма, очень, абсолютно, совершенно, слишком, чрезвычайно, чрезмерно, чересчур, крайне, почти, неимоверно и др.), то пишется одна –Н-



	                 дельфиний

                 кабаний

                 обезьяний 

                 фазаний (и др.притяжательные на –Н-)

                 свиной

                 синий

                 зелёный

                 багряный

                 румяный

                 единый

                 пряный

                 юный  (Но! юннат – юный натуралист)

                                                   
	Примеры:

перчёный жареный лещ – неимоверно (как?) перчёный жареный лещ 

Сравнить: неимоверно (как?)  перчённый (кем?) поваром жареный лещ 

(появилось ещё одно обычное зависимое слово, и это повлияло на написание –НН-)


	4. На стыке суффиксов –ИН-  и –Н- пишется 

–НН-

Примеры:

                старь – старина – старинный

                глубь – глубина – глубинный

                друг – дружина – дружинный

                целый – целина – целинный

                подлинный

                диковинный
	


Запомните написание слов, в которых всегда пишется –НН-:

Брошенный, виданный, виденный, данный, делённый, жданный, желанный, жеманный, казнённый, купленный, лелеянный, лишённый, медленный, менянный, негаданный, нетленный, неустанный, нечаянный, обещанный, обиженный, пленённый, пущенный, решённый, священный, слыханный, слышанный, слушанный, смотренный, считанный, чванный, чеканный.
NB!  В первой части сложных слов пишется столько же Н, сколько в соотносительном с этим  словом сочетании, например, священнослужитель (священный), длиннобородый (длинный); если вторая часть сложного слова выражена глагольной основой, то правописание определяется общими правилами, например, малоезженый (езженый), густонаселённый (населённый).

 Слитно-раздельное написание «НЕ» и Н/НН и в кратких формах прилагательных и причастий
NB!  Убедитесь, что форма слова краткая (отвечает на вопрос «каков?)

I. Определить часть речи у слова, находящегося в контексте.
	Краткое причастие
	Краткое прилагательное

	Признаки: 

1. В лексическом значении содержит тяготение к действию.

2. Можно заменить синонимичным глаголом.
	Признаки: 

1. В лексическом значении содержит тяготение к признаку, свойству предмета.
2. Можно заменить синонимичным полным прилагательным.

3. Нет тяготения к действию.

	Правописание: всегда только одна –Н-, частица «НЕ» - раздельно
Примеры:

   семена рассеяны (рассеять)

   весы не уравновешены (не уравновесить)

   средства изысканы (изыскать)

   тренеры не уверены (не верят)


	Правописание: столько же Н, сколько в полной форме (перевести в полную форму и применить правило для полных форм прилагательных), «НЕ» - слитно
Примеры:

ученики рассеянны (невнимательные) – рассеянный (есть приставка – I сигнал);

больные неуравновешенны (капризные) - уравновешенный (есть приставка – 

I сигнал);

наряды изысканны (красивые) – изысканный (есть приставка–I сигнал);

ответы неуверенны (слабые) - уверенный(есть приставка–I сигнал).


Написание Н/НН в существительных и наречиях
NB! В существительных и наречиях пишется столько же Н, сколько в исходном слове. Исходным словом для существительных и наречий с орфограммой  Н/НН являются имена прилагательные и причастия.

	I. Преобразовать существительное или наречие в исходную форму, отвечающую на вопрос «какой?».

	II. Искать в получившемся слове I или II сигналы.



	есть сигналы

-НН-

Примеры:

оживлённо – оживлённый

(есть приставка–I сигнал);

цивилизованно - цивилизованный (есть суффикс –ова- II сигнал)
	нет сигналов

	
	III. Определить часть речи исходного слова

	
	именное прилагательное
	бесприставочное причастие, отглагольное прилагательное

-Н-

Примеры:

путаник – путаный (путать)



	
	-ан-

-ян-  } -Н-

-ин-

Примеры:

нефтяник – нефтяной (нефть)
	-онн-

-енн-    }-НН-

-н +-н-

Примеры:

традиционно – традиционный (традиция)


	


Запомните написание слов:

юннат (юный натуралист)

ставленник

мошенник

труженик

NB! Не проверяются таким способом имена существительные типа: глубина, дружина, старина и т.п. 
